

LA VANGUARDIA

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO
DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Año IV

SUSCRIPCIÓN

CAPITAL: Por mes, ps. 0.50 - INTERIOR: Por trimestre, ps. 1.50 - EXTERIOR: Por trimestre, ps. 2.00 - Paquetes de 20 ejemplares, ps. 10.00 - El pago es adelantado. Las suscripciones tendrán derecho a los números extraordinarios que se publicaren.

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN: CHILE 1150 - ADMINISTRACIÓN: CASILLA CORREO 1638

AVISOS

No se admiten avisos de adhesión, de religión, de servicios ni de charlatanes. Se publican gratis los avisos de trabajo adelantado y los de las sociedades gremiales y adheridas al Partido Socialista Obrero Argentino. Se reciben avisos hasta la noche del miércoles.

Núm. 16

Buenos Aires, Abril 17 de 1897

Partido Socialista Obrero

EL COMITÉ EJECUTIVO NACIONAL
A TODOS LOS TRABAJADORES

El 1° de Mayo se aproxima y con él la fiesta internacional de todos los trabajadores.

Esta fecha, no sólo significa el acto tranquilo de protesta del proletariado consciente, sino que, condensando todas las aspiraciones generosas que agitan a los que sufren y son víctimas de los privilegios que surgen de una organización social defectuosa, es la manifestación más elocuente de lo que puede y podrá hacer la solidaridad de intereses cuando ella es inteligentemente comprendida y aplicada.

Se quiere un acto más grandioso y más trascendental?

La burguesía con sus raquícos y mezquinos egoísmos apenas si se agita para conmemorar fechas que significan matanzas ó triunfos de la opresión sobre los que han tenido la desgracia de ser vencidos.

Los proletarios al contrario: cada fecha que conmemoran lleva en sí el alto significado de una aspiración generosa, nobilísima, hacia un reinado de paz, de concordia y de armonía sociales.

Esto, contrasta es precisamente uno de los hechos que ponen más de relieve la superioridad moral del proletariado sobre la burguesía, y lo que ésta es incapaz de realizar con todos sus diplomáticos y demás medios de su servicio, lo realizan los proletarios de todo el mundo festejando el 1° de Mayo sin más acuerdo que el que se desprende de un sentimiento de solidaridad y de un alto concepto de justicia.

El Comité Ejecutivo Nacional al bosquejar ligeramente lo que para los trabajadores significa la fiesta del 1° de Mayo los invita a celebrarla dignamente, y todos los que tengan conciencia de su situación y se preocupen de los intereses de su clase, abandonando ese día el trabajo, deben concurrir a darle con su presencia toda la importancia que ésta tiene para la causa del proletariado.

EL COMITÉ

El Socialismo avanza

Ya no es en esta capital, donde los diarios se ocupan de vez en cuando del Socialismo. No hay más que tomarse la molestia de revisar los periódicos del interior, para darse cuenta, que pocos son los que pueden sustraerse al problema más trascendental que preocupa en estos momentos a la Humanidad: La Cuestión Social.

Bien ó mal, defendiendo ó atacando, llegan a nuestra redacción un buen número de diarios, periódicos y revistas en cuyas columnas se discute el problema de actualidad.

Días pasados era *La Patria*, de Olavarría quien acogía y se ocupaba editorialmente del problema en pro de la organización del proletariado rural, hoy es el *Trabajo* de Corrientes quien da a luz el artículo que a continuación transcribimos:

EVOLUCIÓN DEL PERIODISMO

LA PRENSA SOCIALISTA

El pensamiento humano suele sacudirse muchas veces obedeciendo a circunstancias casuales. Unas veces la miseria, otras veces la opulencia, la contemplación de un hecho casual, una deformidad física, la vida parasitaria ó las sucesos de vicios, suelen producir en el espíritu de los hombres fenómenos psíquicos de inercia, de deslumbramientos mentales ó creaciones prodigiosas.

La pata de la rana, creadora del galvanismo la cojera de Talleyrand, que lo convirtió en renombrado diplomático; la joroba de Scarron, que le hizo producir sus clásicos versos; la miseria de Mozart, acosado de deudas, que le inspiró sus grandes óperas; la degradación aparente de aquel insignificante artista del renacimiento italiano que decía: «Amo el dinero por sobre todas las cosas, porque con él compro el vino que me da la inspiración y ésta á su vez la gloria»; la observación del movimiento de la lámpara, que hizo vislumbrar al gran Galileo la ley de la gravitación; y otros muchos,—son hechos elocuentes que prueban cuán sujeto se



Peor que bestias

Ofrecemos hoy otro grabado gráfico.

Basta observarle un poco para apercibirse las consideraciones que merecen los trabajadores, con respecto á los animales.

Esta escena es común; puede verse en cualquier mansión burguesa.

Una soberbia habitación, con todas las comodidades imaginables, destinadas para albergar caballos; y en muchas ocasiones á hombres á su servicio, alimentación sana y abundante: siempre observando especial acoso: guay que al pobre animalito se le descuide en lo más mínimo, el amo atiende y vigila, y de vez en cuando le acaricia.

Todo esto para un animal.

Pasemos á la habitación del obrero.

Una asquerosa masmorra, sin luz ni aire,

pero se vive en promiscuidad!

Para el potrillo, se necesita una buena y gruesa manita, pero el obrero, su compañera y sus chiquillos, pueden andar en cueros.

Comida sana y en abundancia para el soberbio animal, aunque perezcan de hambre una familia obrera.

Y..... sería cuestión interminable si dejáramos correr la pluma á fin de poner de relieve cuan grande es el abismo que media entre las consideraciones que merecen como seres humanos y los que se les guarda á los animales.

Quizás también dejándonos llevar por



tales infamias llegáramos á acusar á la burguesía, de cruel é infame: pero no, no son ellos los infames, no es á la burguesía á quien debemos acusar, no es ella la causante de tales infamias; no, somos nosotros los trabajadores; si señor, nosotros, que con nuestra indiferencia permitimos que tales hechos ocurran.

Reconocamos una vez por todas que los oprimidos somos los más y los más útiles á la vez; reconocamos que unidos formaremos una fuerza incontrarrestable; unámonos pues, inspirémonos en el ejemplo que nos dan nuestros compañeros del viejo mundo, y pronto dejaremos de ser los eternos párias, la eterna canalla, para ser hombres, libres elevando así la dignidad humana.

halla el hombre á las influencias del medio ambiente y á las circunstancias casuales de la lucha diaria.

Pero ese sometimiento brutal de lo ser humano á la naturaleza, á pesar del dominio que sobre ella ha podido establecerse debido á la ciencia,—debe inducir á los hombres que guían á las colectividades á no contrariar las corrientes naturales del pensamiento, y á no desligarse del movimiento múltiple de las clases sociales que busca el equilibrio humano dentro de su medio normal cada una.

El periodismo es una fuerza, incontrastable cuando se la emplea con honradéz é hidalguía, pero ruin cuando se la arrastra, y para que el periódico inspire respeto, es necesario que, en su medida, defienda todos los intereses sociales, sin apasionamientos innecesarios y sin animadversión hacia ninguna doctrina ó clase.

Y bien, voy á esto: Hoy, *El Trabajo* cumple su segundo año de vida lozana; ha llenado la misión que se impuso, en el reducido círculo de su acción, con espíritu sereno y levantado; pero ha encerrado su propaganda dentro de la clase llamada superior, sin que jamás hubiera extendido su mirada al llano donde nace, lucha y muere la gran masa del proletariado, más digna de ser estudiada y defendida que las bestias, de quienes los diarios se ocupan frecuentemente.

Esa pobre clase, estrechada por la lucha económica del siglo, sin defensores en el gobierno, ni en la prensa, ni en la sociedad, enervada moral, intelectual y físicamente por el medio depravado en que vive, por falta de desarrollo mental y por la escasa y mala alimentación en relación al trabajo brutal á que se halla sometida, no es acaso digna de estudio y protección? Qué anhelo periodístico puede ser más humano y glorioso que el de levantar el nivel moral y material de esa clase, sin la cual no hay industrias, ni comercio, ni glorias nacionales?

Mi deseo es este: que Corrientes, cuyo suelo y cuyo cielo constituyen un ambiente propicio para todo cultivo y para todo pensamiento, tenga también su órgano defensor de la clase pobre, entrando así en la corriente universal que llegará fatalmente, tarde ó temprano, al triunfo definitivo del Socialismo Científico. La prensa tiene su evolución, como la tienen la política, la educación, el comercio, etc. Y yo no veo, para la prensa del mundo entero, otra evolución más cercana que la del Socialismo, que no es en el fondo sino lucha de principios económicos distintos.

Entrémos, pues, en la corriente, para que el medio natural y social no nos deje fuera de ella y estudiémosla con serenidad de espíritu el vigoroso movimiento que se observa en el mundo y que se encamina sin obstáculos al triunfo del proletariado. La gran política periodística (que también el periódico debe tener su política económica) consistiría en ocupar un puesto preferente en esa corriente.

Aprovecho este día para hacer á *El Trabajo* esta honrada insinuación. Puede ser que hoy en su opulenta mesa, en medio de los manjares y licúres con que celebrará su segundo aniversario, se inspire en el puro sentimiento de emprender esta tarea tan fácil como humana y digna en bien de la humani-

dad. Entonces habrá llegado el momento de anotar otra influencia casual: un momento, de expansión inspira á un periódico para acometer la noble empresa de redimir á una clase de la humanidad.

ROMANO.

Felicitemos sinceramente al compañero autor del presente artículo, deseando continuar la lucha emprendida.

ESBOZOS

Vivimos en pleno feudalismo, disfrazado bajo la forma republicana federal. Columnas de frío mármol representan la Libertad y la Igualdad. En los hechos, nótese que los códigos, ni aún con sus errores, se llevan á la práctica. Cuando más, constituyen esas leyes un pretexto para el mal. Por eso, sin duda, el adagio popular dice que «quien compone la ley, compone la trampa».

Hay que tener padrino para todo. Ni la magistratura, con sus graves solemnidades, se escapa al bautismo de la recomendación. Quién posee influencia política, quien cuenta amistades en las alturas, se ríe, pública y privadamente, de la legislación, de los jueces, de la policía y de las autoridades. Día á día se prueba lo que afirmamos.

Existen aquí privilegios y cartas; y, sobre todo, caudillaje. Pero caudillaje áspero, brutal, inaguantable. Conocemos actos que pasan, que producen, más tarde ó más temprano, las explosiones de las víctimas contra los victimarios trocándose los papeles bajo el imperio de la venganza. La indignación nos ha movido en más de una oportunidad.

Hemos visto no há mucho, atacar á un individuo, apalararlo, echarlo de su domicilio y violárselo, secuestrarlo la mujer, dejar á ésta sin amparo, separarla de su anciano padre, no permitirle los auxilios de la ciencia, prohibir que dentro de la casa entrara correspondencia, aun que fuera abierta, desobedecer los mandatos policiales y del juzgado etc. Y vimos, luego, al ofendido, subir hasta el Calvario, bebiendo hiel, padeciendo hambre y sed de justicia, villipendiado, escarnecido y al final —para *honor*— primero, en el Departamento Central; ahora en la Penitenciaría.

¿Que se asfataba en seco en tiempo de Rosas?—Pues lo que sucede hoy, es peor. El balazo en medio de la calle resulta en no pocas ocasiones la solución de miseria tanta. Y, cuando esto ocurre la sociedad se escandaliza. Si se escandaliza la sociedad que consistente lo que en la actualidad cotidianamente presenciámos y se escandaliza aquella prensa que rechaza la denuncia de cualquier abuso, por punible que sea, si un correligionario lo cometió!

¿Y esto es el reinado de la igualdad? No; no; y mil veces no. Esto es llama absolutismo, tiranía, vergüenza, oprobio, baldón. Esto se llama caciquismo, compadrazgo, criminal impunidad. Todo, todo, menos libertad. Todo, todo, menos igualdad. Esto, puede calificarse de la subasta de los sentimientos

dignos, del remate de los derechos del hombre, de aquellos derechos que proclamó una revolución; gloriosa en su origen.

La cuestión social en la República Argentina, se impone. Viene la necesaria evolución, como en las demás partes del globo, por la fuerza de las circunstancias. Impotentes serán para contenerla los que, con su desatentada conducta, precipitan los acontecimientos. Periodismo, justicia, administración de hacienda, guerra y marina, culto, instrucción pública; cuanto, en fin, apuntala el vetusto edificio que encierra esta organización corroida, contribuye inconscientemente, pero de una manera fatal, á dar vigorosos impulsos al progreso.

Corren vientos de Fronda. La población, nacional y extranjera, se convence de que la famosa trilogía de que alardean las virgenes democracias sud americanas, constituye un mito muy socorrido para el uso particular de los propios cosecheros de las repúblicas así planteadas. Unos y otros observan que la cuerda siempre rompe por lo más delgado.

Ejemplos como el que antes aludimos, los hay un día sí y el siguiente también. En LA VANGUARDIA, los iremos denunciando; agregando nombres y apellidos, designando funcionarios, lanzando á la pública consideración los personajes que se mueven entre los bastidores de estas farasas indignas de instituciones que se llaman libres.

Suba, quien suba; caiga, quien caiga.

ACMQUIDES.

La crisis social

Cuando Carlos Marx escribía en el manifiesto comunista: «La historia de todas las sociedades que han existido es la historia de las luchas de clases» decía una de las más grandes verdades. Pero no decía con esto toda la verdad. No es cierto que toda la historia de la sociedad se resuelva solamente en una lucha de clases.

Nosotros creemos poder concentrar en una fórmula general la historia universal, diciendo que existen dos antagonismos, dentro de los cuales gira como entre dos polos, toda la historia de la sociedad, es decir, la antítesis social y nacional. La humanidad se desarrolla y al mismo tiempo se transforma en sociedad, y mas tarde estas sociedades luchan entre sí, pero en el seno de esta sociedad algunos individuos empezán á gravitar por su grandeza sobre los demás para conquistar un puesto eminente entre sus compañeros (Kant). Así es como vemos por un lado el esfuerzo de las sociedades para conquistar la riqueza, la fuerza y el valor; y por otro lado vemos algunos individuos igualmente luchar por la fuerza, la riqueza y el grado.

La historia empieza cuando estos dos contrastes se desarrollan. La historia de la humanidad es, por decirlo así, una lucha por los alimentos y un puesto sobre la tierra.

Hoy nos encontramos en el fin de un período histórico, en el que dominan los grandes sentimientos nacionales, y en medio de un período de grandes contrastes sociales.

Ahora, ante todo, preguntémosnos: «¿Qué es un movimiento social?». Por movimiento social entendemos la suma de todos aquellos esfuerzos de una clase social, dirigidos á transformar el orden social existente en otro modo de ser que corresponda á los intereses de esta clase. Los elementos de cada movimiento social son: un orden constituido en el cual una sociedad dada vive, y después un orden social, que se refleja, por su forma, en un orden de producción y distribución de los bienes materiales, como en una base necesaria, sobre la cual la existencia humana descansa. Además una clase social que está descontenta de las condiciones presentes. Por clase social se entiende un complemento de personas del mismo modo interesadas económicamente. A este respecto no nos debemos dejar engañar por las frases ideológicas que todas las clases tienen. El derecho es un fin que esta clase descontenta se propone conseguir, un ideal que resume en sí, todo lo que representa la forma futura, en la que la sociedad quiere transformarse y que encuentra su expresión en las preguntas y en los programas de estas clases. En suma, cuando se habla de movimiento social, encontrará siempre: «Un punto de partida, el orden social existente; un promotor el movimiento, una clase social; un fin, el ideal de la nueva sociedad».

Es necesario concebir el movimiento social en sus condiciones históricas, en su origen causal con los sucesos, de los cuales necesariamente resulta. Así llegamos á comprender porque se forman ciertas clases y como estas representan intereses antagonicos, y porque la clase revolucionaria con razón tiene y ha de tener un ideal hacia el cual tiende.

Así aprendemos á conocer, que los movimientos sociales no nacen del caprichoso malvado arbitrio de algunos individuos. ¿De cuáles signos característicos está señalado el moderno movimiento social? El movimiento social, moderno es, por el fin que se propone, eminentemente un movimiento socialista, porque se dirige á la producción de la propiedad socialista; para sus sostenedores, es un movimiento proletario, de salarizados.

Este movimiento se concibe como producido necesariamente por el desarrollo histórico. Cada clase social es el resultado de un modo dado de producción; el proletariado del sistema de producción que nosotros designamos con el nombre de capitalista. La historia del origen del proletariado nace con la historia del capitalismo.

El sistema capitalista de producción resulta del concurso de dos clases sociales, entre sí divididas, de una clase que posee los medios de producción (máquinas, talleres, fábricas, etc.), la clase capitalista; y de una clase que posee solamente la fuerza de trabajo, la clase proletaria. En el sistema de producción era un resultado necesario de la historia misma. Apareció cuando el viejo sistema resultó insuficiente para las nuevas necesidades, cuando fueron abiertos nuevos grandes mercados. El espíritu comercial se impuso en la dirección de la producción y obligó á servirle la masa de trabajadores. Enseñó á este sistema capitalista de producción necesariamente aumentó mas con el desarrollo de la técnica de la producción, y se hizo inevitable el concentramiento de muchas fuerzas de trabajo, especialmente despues de la introducción del vapor en la producción y en el transporte. La burguesía es la representante de este sistema capitalista. Lo esencial de la misión histórica de la burguesía es el maravilloso desarrollo de las fuerzas materiales de producción. Estimulada por la competencia, incitada por el instinto de la avaricia, nos ha representado, en realidad, aquella maravillosa fábula de las Mil y una noche, de las que gozamos diariamente cuando paseamos por nuestras grandes metrópolis ó en las exposiciones industriales cuando conversamos con nuestros antepasados, cuando navegamos en el océano ó cuando nos calentamos al esplendor de nuestros elegantes salones.

La existencia de este sistema capitalista es el necesario presupuesto de la existencia del proletariado. El proletariado sigue el sistema capitalista de producción como la sombra al cuerpo.

Este sistema de producción no se desarrolla sino á condición de que los grupos de trabajadores proletarios, bajo el mando de pocos, sean reunidos en grandes talleres y que por tal modo se enjendré una división de la sociedad en dos clases, la de los poseedores de los medios de producción y de los poseedores de fuerza de trabajo.

¿Cuáles son las condiciones, en las cuales vive el proletariado, y cómo á la vista de éstas se pueden aclarar todas aquellas particulares corrientes y preguntas que nacen en el seno del proletariado? La miseria no es un carácter especial del proletariado moderno. ¿Cuán desgraciada es la condición de los campesinos en Rusia! Debe pues haber una miseria particular que caracteriza el proletariado moderno. Con nuestro sistema de producción se han creado insalubres talleres, minas y fábricas con su ruido infernal, con el polvo, etc.; se han introducido en la producción á las mujeres y los niños, y la población se ha aglomerado en los centros industriales y en las grandes ciudades; y por esto la miseria individual se ha acentuado. Bajo este punto de vista se puede considerar la miseria como el substracto del nacimiento

y duración de las nuevas ideas y de los nuevos sentimientos. Una nota más característica es la que en el momento en que grandes masas son arrojadas a la miseria, el millón, como por arte de magia, aparece.

Es el contraste entre los palacios lujosos, los elegantes equipajes de los ricos, los espléndidos almaces y los lujosos restaurantes por un lado—y el trabajador, por otro lado, en la fábrica, en su taller y en sus tristes miseria: es este contraste de la posición social que engendra el odio, y el odio se cambia en envidia.

Y ahora, los que disponen éstos hechos no son más, como en su tiempo, la Iglesia y los príncipes, sino aquellos, de los cuales la masa trabajadora se siente depender y sujeta.

Otro terrible látigo es esgrimido sobre la cabeza de los proletarios: su existencia precaria.

Precariedad de la vida se encuentra también de otra manera y en otro lugar. El japonés tiembla por el terremoto, que, a cada instante, puede tragarlo con todos sus bienes: el cirasiano tiembla en el verano por los ciclones de tierra y en el invierno por las tempestades de nieve que destruyen su sembrado; una inundación o una sequía puede en Rusia privar a los agricultores de sus cosechas y hacerlos perecer de hambre.

Pero lo que forma la especialidad de la precariedad de los proletarios modernos y que la expone a la falta de medios de subsistencia y a la desocupación, es que esta precariedad ha sido concebida como necesariamente coagulada con las formas de organización de la vida económica.

Por esto, mientras cada precariedad, naturalmente, degenera en superstición y en estupidéz, esta precariedad social, si así puede llamarse, engendra intelectualmente una penetración y un refinamiento de la opinión. Hace crecer moralmente el sentimiento de adversión, que surgido de las masas hace aumentar el odio y la envidia hasta la rebelión. Este es el terreno en el cual germinan las pasiones revolucionarias: una forma especial de miseria, el contraste de esta miseria con el derecho de los patrones, la precariedad de la existencia inculcadas en la forma de organización de la vida económica.

Pero ahora, para poder comprender como estas fuerzas motrices obran en el moderno movimiento social, debemos recordar que las masas han aumentado considerablemente. Presupuestos del capitalismo son: la acumulación de grandes actividades y por consiguiente concentración de las masas en las ciudades y en los grandes centros industriales. Las incoherentes masas fueron desde las distintas regiones del país echadas juntas a un punto y se les gritó: «¡vivid!».

Esto significa un completo rompimiento con el pasado, un laceramiento de todos los lazos que lo unían con la casa, con el pueblo, con la familia, con las costumbres: significa un destroz de todos los viejos ideales en estas masas desgrezadas, sin casa y sin bienes.

Una nueva vida empieza entonces para los proletarios. Buscamos los momentos de clarividencia para la construcción positiva del mundo de las ideas proletarias. Los ideales socialistas de la vida comunista nacen necesariamente primero en los centros industriales y en los barrios obreros de las grandes ciudades.

En aquellos cuarteles, como pueden llamarse las casas de los inquilinos, en las grandes fábricas, en las grandes asambleas y locales de diversión, el solo proletario, abandonado de Dios y del mundo, se encuentra de nuevo junto a sus compañeros de desventura, como miembro de un nuevo y gigantesco organismo. Así se conciben los nuevas colectividades que llevan el signo característico del comunismo. Se desarrollan, crecen y se consolidan en la masa; al mismo tiempo que se desvanecen las simpatías por la propiedad privada, ya los salones de los suburbios son preferidos los nuevos centros donde se encuentra la asociación socialista. El individuo desaparece y nace el compañero. Se forma la unidad de conciencia de clase y el sustituye al trabajo y goza en común. Además, en los tiempos modernos domina una virilidad, una solidaridad desconocida en los tiempos pasados: por tan sólo una facilidad de contacto, para la creación capitalista de los medios de comunicación.

Hoy día la facilidad para entenderse sobre un vasto territorio en pocas horas, por medio de los telégrafos, teléfonos y periódicos, la facilidad de condensar en un punto grandes masas con los modernos medios de transportes, nos han permitido realizar el milagro de San Antonio, es decir, estar presente al mismo tiempo en diversos puntos.

Por lo cual en las masas ha crecido la facilidad de movimiento, la organización, la conciencia y con la conciencia las pretensiones.

Ha aumentado la nerviosidad de nuestro tiempo, la inestabilidad, la premura, la incertidumbre de toda la vida, la movilidad. La competencia domina todos los lugares; cada hombre esca a otro; nadie se siente seguro, nadie está contento de su condición; ¡qué hermosa paz es esta!

Ningún tiempo, como el nuestro, ha producido una revolución tan completa, de todos los modos de ser. Todo cambia: economía, ciencia, arte, costumbres y religión: todos creemos que lo estable no existe.

La crítica demolidora del presente echa todas las antiguas creencias a un lado para sustituirlas con nuevos ideales.

Si tantos fueron los descubrimientos científicos de nuestro siglo ¡por qué no se abrirán nuevos horizontes a maravillas futuras?

Así Edison y Siemens se convierten en padres espirituales de Bebel y Bellamy.

Estas, en realidad, parecen las condiciones en las cuales se ha desarrollado el movimiento social moderno: «La particular existencia del proletariado; una especial miseria; el contraste, la precariedad del sistema económico; la nueva formación de nuevos modos de ser por el rompimiento de los antiguos lazos; la nueva

organización de las formas sociales sobre la base comunista; el concentramiento en las grandes ciudades y en fin, como última difundición, la singular atmósfera en la cual se desenvuelve el movimiento social, la movilidad, la nerviosidad, el revolucionamiento».

Victorias Socialistas

La alcanzada por los socialistas austriacos en las elecciones legislativas que en estos momentos se verifican, es de las que acreditan el vigor y la potencia de un partido.

Por más que la ley electoral está arreglada y amañada para que la clase trabajadora no pueda tener representación de importancia en el parlamento; por más que el Gobierno ha defraudado la propaganda a nuestros correligionarios; por más que éstos acudían por primera vez a las urnas y sus fondos eran insuficientes para mantener la lucha en regulares condiciones, los socialistas austriacos han logrado lo que nadie podía esperar: hacer patente que es el partido más numeroso que hay en Austria.

La prueba indubitable de esto está en que casi todos los candidatos burgueses que han derrotado a los candidatos socialistas han tenido que ser apoyados por una coalición de todos los partidos que representan a la clase explotadora. Aun así, en algunos puntos han sido aquellos derrotados y en otros, uno de ellos Viena, ha faltado muy poco para que los socialistas salieran vencedores.

Luchaban en esa capital cinco candidatos antisemitas contra cinco socialistas, y a pesar del apoyo de todas las fuerzas burguesas, los votos reunidos por aquéllos han sido 117.102 contra 83.350 alcanzados por los socialistas.

Suinados estos votos a los que en otros puntos de la baja Austria han obtenido los candidatos socialistas, ascienden a 133.481.

En Lemberg (Galitzia), el candidato socialista, que ha triunfado, han reunido 15.310 votos, y en Krakau, donde también ha vencido nuestros correligionarios, los votos socialistas han llegado a 21.302.

A pesar de los muchos obstáculos que el Gobierno y todas las fracciones burguesas han puesto al Partido Socialista, éste ha conseguido sacar ya triunfantes de las urnas 12 candidatos, esperando sacar algunos más. Dichos 12 candidatos corresponden: 7 a Bohemia, 2 a Galitzia, 1 a Silesia y 2 a Mahren.

A la vista de tan magnífico resultado, cabe calcular lo que harán nuestros compañeros de Austria el día que el sufragio universal sirva, no para elegir, como ahora, 72 diputados sino el Parlamento todo.

El triunfo de los socialistas austriacos, que es un triunfo del Socialismo Internacional, debe servir de acicate a nuestros compañeros para tomar con verdadero interés cuanto se refiere a la lucha electoral.

A pesar de haberse coagulado todas las fuerzas de la burguesía contra los candidatos socialistas en las elecciones municipales acabadas de celebrar en Colle d' Elsa (Italia), nuestros correligionarios han alcanzado un brillante triunfo.

De su lista, han sido electos 14 individuos, obtenido los que menos 333 votos.

Como el Ayuntamiento de Colle se compone de 20 individuos, y los burgueses no cuentan más que con 6, los dueños de aquél son los socialistas.

Parasitismo orgánico

PARASITISMO SOCIAL

(FRAGMENTO)

En las sociedades inferiores la mayoría debe necesariamente vivir de caza, pesca y frutas silvestres. El número de los parásitos y de los animales de presa encuentra inevitablemente su límite en el de sus víctimas. Solamente que entre los salvajes, lo mismo que entre los civilizados que ejercen profesiones equívocas la transición de un modo de existencia a otro es tan rápida como frecuente. Los fueguinos, que se alimentan ordinariamente de caracoles, se vuelven necrófagos cuando una ballena muerta aparece en la costa y en los casos de ardiente necesidad, recurren al canibalismo. Los bosquimanos, que se alimentan de hormigas, frutas silvestres ó de osamentas, se transforman en parásitos tan a menudo como pueden y viven de saqueo a expensas de los cafres, hotentotes ó de los blancos. Lo mismo que un pilette de Bruselas puede ser simultáneamente parásito, cuando roba, mutualista, cuando hace comisiones, y un instante después una especie de saprofito social, recogiendo puntas de cigarro, ó volver a costumbres primitivas, si va a la selva de Soignes, a coger mistillas en la Primavera ó en Otoño, las frutas del haya.

Hay que trasportarse a las comunidades cuya organización es más estable que la de las sociedades inferiores para estudiar las transformaciones de lo que se podría llamar el holofitismo social en parasitismo.

Y no se tiene verdaderamente más la dificultad de la elección, entre innumerables ejemplos, cuando se quiere describir la transformación de un cultivador que se basta a sí mismo, en un propietario parásito que vive a expensas de un número más ó menos considerable de trabajadores. Es claro que se podría citar ejemplos enteramente análogos para la pesca y las industrias extractivas.

Los romanos nos suministran, por decir así, el tipo de la comunidad, agrícola al principio que concluye por ser completamente parásita: los proletarios alimentados con el trigo de las provincias; los ricos haciendo explotar por los regimientos de esclavos inmen-

sos latifundios, de los cuales ellos no habrían sabido siquiera dar la vuelta, aun a caballo, si hubieran tenido la fantasía de visitarlos. Solamente que, esa transformación ha sido determinada en gran parte por las guerras de conquista que llenan toda la historia de la República Romana; mejor será escoger nuestros ejemplos en los países vírgenes, en las colonias de ultramar, donde las mismas influencias no han obrado y donde, sin embargo, la propiedad debida al trabajo degenera más ó menos rápidamente en parasitismo.

El emigrante que desmota un rincón del Far-West, saca del suelo, sin ayuda de nadie, de qué vivir y nada más. Mientras hay tierras libres, los hombres lo son también y rehusan pagar una renta a otros hombres; Parkinson, Striklan y todos los europeos que visitaban la América en el siglo XVIII, se asustaban de que en este extraño país, la propiedad capitalista no pudiera nacer. Se sabe como han cambiado hoy los tiempos: el suelo está ocupado hasta en los confines de las praderas, vastos centros de población se han formado, y los recién venidos, si no tienen otros recursos, se ven forzados a ser asalariados, labradores ó criados de granja. A esta última, si el propietario primitivo continuara ocupándose del cultivo, hay en cierta medida, cambios de servicios entre sus auxiliares y él, bien que gracias a la tenencia del suelo, se reserva desde luego la parte del león. El mutualismo cesa cuando el ausentismo empieza y, lo más a menudo, de éste no tarda en resultar el parasitismo.

El se a entera—si, bien entendido, el propietario no presta otros servicios—a medida que la población aumenta, que la propiedad rural se transforma en propiedad urbana, y que la industria se sustituye al cultivo. La evolución de la propiedad en los Estados Unidos, tal como nos la describe Henry George, viene a parar exactamente a los mismos resultados, por el curso natural de las cosas, que en Roma donde seis acaparadores poseían la mitad de la provincia de Africa, y en las islas Británicas, donde expropiaciones sangrientas, de que Karl Marx ha hecho la historia, han concentrado la mayor parte de las tierras entre las manos de algunas familias: la mitad de Inglaterra y del país de Gales pertenece a 4500 personas, la mitad de Irlanda a 744, y la mitad de Escocia a 70 personas solamente!

Los parásitos propietarios—corruptio optima pessimi—son tanto más peligrosos cuanto que dan nacimiento a una multitud de otros parásitos, y que ellos mismos, cuando en cuentan sus rentas insuficientes, tienen una innegable tendencia a acrecentarlas por medios inmorales é ilícitos: unos llegan a ser jugadores, agiotistas, especuladores más ó menos perniciosos; otros destinan su propiedad a usos tales que la mayor parte de los otros propietarios se rehusan a imitarlos y que, por consecuencia, siendo poca la competencia, las ganancias son considerables: es el caso, por ejemplo, de los individuos que, con un fin de lucro, edifican ciudades obreras y cobran alquileres fantásticos, porque pocas personas se cuidan de explotar esa miserable clientela; ó también el de los que transforman sus inmuebles en casas de tolerancia y que logran así colocar su dinero al 30 y 40%. En París en 1870, sobre 143 inmuebles destinados a la prostitución, habla 22 que pertenecían en propiedad al empresario, 21 a individuos que ejercían diversas profesiones y 37 a rentistas!

Este es un ejemplo notable de las relaciones múltiples que existen entre las diversas especies de parásitos.

J. MASSART y E. VANDERVELDE

EL SOCIALISMO

ES LA FUERZA INTELIGENTE DEL

MOVIMIENTO OBRERO

Transcribimos a continuación un interesante artículo que apareció en la Critica Sociale, de Milán, pocos días antes de celebrarse el Congreso de Génova (11-15 Agosto 92). De esa época, como todos saben, datan los rápidos progresos del Socialismo en Italia. Fué en dicho Congreso donde nuestros compañeros se separaron netamente y definitivamente de los anarquistas y demás confusionalistas, dando al traste con las baladronadas de los unos y las simplizas de los otros, para adoptar la táctica que los ha conducido de triunfo en triunfo, a pesar de las más fieras persecuciones, hasta su envidiable situación actual.

No obstante la época en que fué escrito, el artículo conserva para nosotros toda su actualidad. Desgraciadamente, nosotros en cuanto a confusión y atraso nos hallamos en las mismas ó peores condiciones que las que atravesaban los socialistas italianos antes del 92.

La organización obrera consciente atraviesa en Italia un momento delicadísimo de su existencia y desarrollo; uno de esos momentos de crecimiento, relativamente decisivos, del cual depende, según la dirección que tome, que su desarrollo progrese rápido y vigoroso ó sufra regresos ó desviaciones que dejen largos, profundos y duraderos rastros en su vida, quedándose por mucho tiempo todavía, atrás del proletariado de las demás naciones.

Todo movimiento social, toda lucha de partido sigue—en todos los países—ciertas leyes generales, comunes a todos los partidos análogos en el mismo estado de civilización económica y ciertas leyes especiales propias del ambiente en que el partido se desarrolla. La fuerza de las influencias netamente locales, disminuye, sin embargo, a medida que el ejemplo de los fenómenos que se producen en otras partes y de las teorías que generan, penetra en el ambiente propio de cada nación y lo ilumina con la vasta luz de experiencias ya hechas y de conclusiones ya tomadas. Por eso los pueblos y partidos nuevos pueden hasta cierto punto evitar, ó al menos abreviar, los giros viciosos que fueron para otros inevitables, y devorando el camino, con una especie de cultivo intensivo de sí mismos, alcanzan pronto en el combate general a las primeras y más aguerridas falanges.

En Italia, por causas históricas, políticas y económicas bien conocidas, el verdadero movimiento obrero es lento y tardío, se encuentra aun en el movimiento inicial. Las divisiones territoriales y las luchas de nacionalidad, la prevalencia de la agricultura y de una agricultura en gran parte primitiva, las industrias atrasadas, el tísico desarrollo de la burguesía y del comercio, la política loca y abrumadora de los gobiernos, la variedad de indole, de costumbres, de desarrollo histórico entre las diferentes regiones, han producido y mantienen una verdadera estagnación de la clase que, por instinto é interés propio, plantea y promueve en todas partes la cuestión social. La importancia real del actual movimiento obrero en Italia no puede ser bien apreciada si no se le compara con lo que fué el movimiento obrero hace treinta, cuarenta ó más años en otras naciones, y con los que en esos países ha llegado a ser hoy. Por eso muchos no comprenden esa importancia y—no queremos callarlo—tampoco la comprenden, en su inmensa mayoría; los mismos obreros que del movimiento forman parte.

En la clase obrera italiana—partido en formación—existen todavía los fermentos que hallamos, en los comienzos, en la historia de todos los partidos obreros. Nuestra clase obrera no ha empezado todavía todas las enfermedades de la infancia y es difícil que pueda evitar algunas, como es dudoso el éxito con que podrá afrontar las demás. Roto—aun no del todo ni en todas partes—el cordón umbilical que la unía a los partidos liberales de la clase burguesa, su vida independiente está todavía llena de vacilaciones y atavismos, a los que la ignorancia y la miseria de la masa y la apatía del carácter nacional prestan un terreno por demás propicio. El antagonismo—del cual va adhiriendo lentamente conciencia—con la clase burguesa, se traduce, en las mentes incautas, en una especie de desconfianza irracional é instintiva hacia todo lo que de la clase burguesa procede, aunque se trate de fuerzas esencialmente contrarias al dominio burgués ó de armas excelentes é indispensables para voltearlo: desconfianza que los ambiciosos y los charlatanes pueden explotar a su gusto.

Da ahí ese anarquismo y ese anarquismo que tiene en Italia mucho arraigo, compuesto una mitad de impaciencia y otra mitad de indolencia, y que donde parece más violento y extremo es por el contrario más reaccionario y conservador, como es siempre reaccionaria y conservadora, a pesar suyo, la bienaventurada é inocente ignorancia. Da ahí esa tendencia a rechazar, como inútil y corruptora, el arma poderosa del voto, utilísima como instrumento para la organización y el desarrollo de la conciencia de clase, indispensable para la gradual conquista del poder social, condición esta última de todo cambio radical económico. Da ahí el desinterés sistemático por la acción política, la desconfianza preventiva por todas esas ventajas inmediatas—ya sean leyes ó mejoras de cualquier otro género—que el proletariado organizado puede, con tenaz esfuerzo, arrancar a las clases dirigentes para aumentar sus fuerzas y dirigirlas contra aquéllas. Da ahí, sobre todo, esa tendencia, siempre viva en muchos de nuestros obreros (y acariciada, ya se puede imaginar que con amor, por los partidos de la clase burguesa sin distinción), a apartarse, a atrincherarse en el terreno llamado económico—palabra falsa, y por la que se entiende el ámbito de las luchas puramente de oficio—bautizando no menos falsamente esta tática sencilla con el nombre grandioso y fatídico de lucha de clases.

Qué más! La gran frase de Marx: «Proletarios de todos los países, uníos!», el gran epígrafe de la Internacional: «La emancipación de los trabajadores debe ser obra de los mismos trabajadores», al pa ar por ciertos caletres vienen a ser, para uso de los idiotas, traducidas así: «Sepárennos de todo lo que sea inteligencia, independencia y cultura, fíjmonos en la blusa, no en los principios, los sentimientos, ni en la vida; y formemos el partido obrero de los analfabetos».

Ciertas dudas, ciertas que (ines ya) no pueden ser seriamente agitados—en el estado actual del movimiento europeo—por un partido obrero que no quiera enterrar, entre las mentiras convencionales abandonadas, su propio cerebro. Mientras el Socialismo fué un partido utópico, una especie de filantropía liberal de filósofos de acción, mientras la organización obrera no hubo hecho sus primeras, largas y dolorosas pruebas, un movimiento obrero separado del partido socialista se explicaba—más bien dicho, era inevitable.

Pero hoy el Socialismo, desdendiendo definitivamente de las regiones utópicas, no es más que la conciencia científica y clara del mismo movimiento obrero: es la inteligencia que ve lejos y que señala a la organización de los trabajadores la meta final y segura y el camino que debe seguirse, apurando su marcha y salvándolos de las ilusiones y los desengaños.

El Socialismo es el producto directo del movimiento instintivo obrero, la explicación, el alma, la defensa, la guía: su función en la clase proletaria es igual a la que desempeña en el organismo animal el cerebro.

Y el movimiento obrero de oficio, el que los confusionalistas han llamado movimiento económico, ha demostrado ser, ante la potencia del dominio burgués, un verdadero cuerpo de rana viva a la cual se le haya amputado el cerebro: un conjunto de movimientos reñidos, desacordes y descompuestos, agotándose en la impotencia.

La impotencia del movimiento exclusivamente de oficio, de la lucha de tarifas y de horarios, ha sido confesada hasta por las riquísimas Trade's Unions y no necesita ser demostrada, pues es ya un axioma. La clase burguesa, con el poder político, con las influencias de la cultura, con la facultad de introducir máquinas, con las múltiples ventajas que da a los fuertes la concurrencia, tiene

en sus manos lo suficiente para reducir a la nada, con solo quererlo, cualquier esfuerzo de las clases obreras por su mejoramiento en el terreno del trabajo asalariado. Los esfuerzos de los obreros por el mejoramiento de su esclavitud son—en este círculo estrecho—un trabajo desesperado de Sísifo.

Pero este trabajo desesperado é inútil se convierte en una obra redentora cuando, una vez conocido en sus íntimos engranajes el sistema de opresión, se encamina, no ya a atenuarlo solamente, sino a destruirlo y sustituirlo. Entonces la lucha de oficio, como cualquier otra lucha obrera, se convierte esencialmente en un medio de preparación y disciplina. Entonces las derrotas son tan útiles como las victorias. Entonces el mejoramiento transitorio, hoy dado, quitado mañana, se convierte en un creador de necesidades, en un estímulo de nuevas conquistas: la visión clara del fin último no da lugar a los desalientos. La elevación de la clase obrera es, mas que una elevación económica, una elevación intelectual y moral—y por consecuencia necesaria—una elevación política.

La clase que no fué nada y que debe ser todo, crece todos los días de importancia, no solo numérica—por el reclutamiento que hace de los pequeños burgueses arruinados, por la supresión de las clases intermedias—sino también de importancia sobre todo moral, de coraje, solidaridad, capacidad, de influencia. La gran masa laboriosa se prepara a tomar ella misma las riendas del enorme sistema productivo, del cual ella es el alma, y por el cual es aplastada sólo porque no se la ha puesto encima.

Los pocos parásitos inútiles a la producción, impotentes para gobernarla, sienten que les falta el terreno bajo los pies, transformados en otros tantos Rey Midas que mueren de hambre en medio del oro; mientras los directores asalariados, los trabajadores útiles de la técnica y las ciencias, entran en la gran masa trabajadora que se eleva hasta ellos. Cesa el conflicto de las clases y el presagiado siglo de los trabajadores se abre: el siglo de la civilización, no ya monopolizada por los menos y menos dignos, sino difundida en la humanidad entera.

Esta es, pues, la meta y este el camino. Los demás son engañadores. El socialismo, que es el único que lo ha descubierto, es el único que nos puede escoltar.

El partido obrero será socialista también en Italia—ó no será.

El despertar del criollo.

Damos a continuación parte del manifiesto que prometimos en el número anterior:

A los trabajadores de la provincia

COMPAÑEROS:

Me dirijo a vosotros invocando este título, porque soy compañero vuestro en la desgraciada situación que nos agobia, haciendo estériles é inútiles los esfuerzos que aisladamente hagamos para mejorarla.

Yo como muchos otros de los que soportamos el yugo pesado que nos alta a nuestros patrones creemos que ha llegado el momento de colocarnos en condición de conseguir que nuestros servicios personales sean pagados como corresponde.

Para proponérselo lo conveniente para llegar a este resultado justo, me voy a permitir poner de manifiesto aunque sea ligeramente, el cuadro de nuestras mutuas desdichas.

Voy a empezar los trabajos de éste, presentando ante vuestra vista a los compañeros que tienen la desgracia de tener que aceptar el cuidado de una majada en algunos de los vastos establecimientos que con el nombre de estancias, bordan el territorio de la República.

De dos maneras se halla dividido este servicio enteramente rudo, y las dos las han rodeado de tales exigencias que hasta es un crimen aceptarlas sin protestas.

Al cuidador da ovejas por mes, se le abona de veinte a veinticinco pesos mensuales y a mas un poco de yerba, con la condición de que en el puesto no puede tener animal alguno, ni ha de tener mucha familia de jornaleros, al consumo de carne.

A los cuidadores a la parte del producto ó sea en sociedad al cuarto, los obligan a prestar servicios extraordinarios, como ser el cuidado y baño de las demás majadas del Establecimiento; y a estar siempre a la órden del patrón ó mayordomo del mismo.

Esto hace que la majada a su cuidado con interés, sea mal atendida por las mismas exigencias de aquellos, lo que los sirve de pretextos para aplicarlos repuestas multas que dan por resultado quedarse con nuestro trabajo, pues es evidente que ningún interesado saca utilidad al fin de su contrato.

En los puestos que se nos dan, no nos permite tener unas cuantas vacas, lecheros, ni mas caballos que los indispensables para el servicio.

Si tenemos familia, con menores de ocho años, no permiten los estancieros que ellos sean alimentados con el producto bruto de la majada que cuidamos, sino que nos hacen un enorme descuento. Si los menores pasan de esa edad, nos obligan a que éstos sean los cuidadores de las ovejas y dejando abandonadas nuestras familias—vayamos a prestar nuestro servicio trabajando sin retribución alguna—en las diferentes faenas de la Estancia.

Como no contamos con ningún dinero, las cosas mas indispensables para la vida las tenemos que comprar al fiado con un enorme recargo, y de tan mala calidad que hacen peligrar la salud nuestra, de nuestras esposas é hijos si los tenemos.

Socios taurcos ó en condiciones leoninas, según la expresión de un buen bogado, nuestros patrones ajustan las cosas de tal manera, que se quedan con todo el producto de la sociedad y nosotros poco menos que en cueros ó en el traje de nuestro padre Adán.

Y lo que sucede con los cuidadores de ovejas, es poco mas ó menos lo que acontece con los demás trabajadores a quienes se le retribuya tan mezquinamente su trabajo que jamás alcanza a subvenir, a las mas apremiantes necesidades.

Os invito, proponiéndonos nos reunamos en todos los pueblos cabeza de partido y en el lugar y día que oportunamente se comunicará, con el fin de nombrar delegados para que constituidos en asamblea designen una junta directiva que actué

en forma legal, resolviendo lo conducente al logro de nuestras justas pretensiones... Compañeros de trabajo y desgracia ¡Salud!

Segun cartas recibidas pronto se van a llevar a cabo los reuniones preparativas a fin de solicitar el aumento de sueldos... Prometemos ocuparnos extensamente en el próximo número.

JUAN ALFARO.

Los hijos del trabajo

En los últimos carnavales recorrió las calles del Ferrol una comparsa de obreros titulada Los hijos del trabajo.

Rompían la marcha tres ginetes uno de ellos portador de un estandarte de raso rojo en el que se leía: Los hijos del trabajo. Seguía luego una carroza de dos cuerpos, en cuya base llevaba pintado varios atributos de las artes, y los siguientes lemas:

Paso al progreso: El trabajo dignifica al hombre. Proletarios unidos, y vivan los hijos del trabajo!

En las ochavas del primer grupo se leía en cuatro escudos: Europa, Asia, Africa, América y Océania.

En el segundo cuerpo iba un angel sobre el mundo, que representa el Socialismo, llevando en una mano una bandera roja y en la otra una corona.

Debajo estos lemas: Igualdad, Paz, Fraternidad, justicia.

Detrás de la carroza seguía una gran farola representando las artes y el trabajo e inmediatamente después la orquesta, compuesta de cinco violines, dos flautas, diez y seis guitarras y cuatro bandurrias, y un coro compuesto de veinte y seis voces.

La comparsa cuyos individuos iban vestidos de americana azul, corbata roja y boina, cantó ante el ayuntamiento, sociedades de recreo, redacciones, etc., dejando gratos recuerdos.

La carroza iba iluminada interiormente, daba mayor lucimiento a la comparsa, que en su tránsito fué seguida por numeroso gentío.

Como explotan al pueblo

Veán los compañeros hasta donde llega el cinismo de los llamados representantes de la opinión pública, de esos periodistas, que procurando ganar dinero, apelan a la calumnia como la cosa mas natural del mundo.

Vease el boletín que han lanzado en Bahía Blanca con motivo de la explosión de polvora ocurrida la semana pasada en la calle 25 de Mayo.

EL PORTEÑO

Edición extraordinaria

La dinamita en acción—Muertos y heridos—La Bolsa ardiendo

A-bamos de recibir, en este momento el siguiente despacho de nuestro correspondiente: Urgente. En este momento, acaba de estallar una bomba de dinamita en la calle 25 de Mayo abarcando las viviendas de la calle 25 de Mayo abarcando las viviendas de la calle 25 de Mayo.

La bomba fué arrojada en la esquina de la Bolsa de Comercio.

Hay varios muertos y heridos. Algunas son personas conocidas.

A consecuencia de la explosión se ha declarado un gran incendio.

La Bolsa está ardiendo.

Se cree que existe una mano criminal. La impresión de este hecho ha sido tremenda. El incendio de la bomba repercutió en toda la ciudad.

¿Puede creerse que quien envió ese telegrama no lo ha hecho con toda premeditación? ¿Parsantes!

Felipe Hualdo

Así se llama el hombre mas canalla, para sus obreros que tenga noticias. Es un ente infame, que no tiene en su estúpido cerebro, una sola idea por frívola que ni en su pecho, abraja un corazón de ser humano.

Todo su exterior es asqueroso y el interior venenoso como los repiles, y sino vease la muestra y que juzguen todos los hombres que no hayan perdido el último resto de dignidad.

Tiene fábrica de carros y el número de trabajadores que emplea es de seis a ocho, pero en su casa entran y salen en el curso del mes más de cincuenta obreros a que les paga, de 1.80 a 2.50 por día, en cambio les pega palizas, nada más que por que él, el horario no se diga para que se quede al antojo del tirano.

Trabajadores: ese hombre funesto vive en la calle Veinte 1450.

Barracas al Norte. De cualquier oficio que seamos debemos emprender una propaganda activa para que nadie vaya a esa casa; a las sociedades obreras en Madera y a todos los trabajadores de Barracas corresponde la tarea de aniquilar el despotismo de ese aborto de la naturaleza.

MANUEL GARCIA

Trabajadores en la Argentina

Por error hemos publicado en el número anterior como suscripción para el número 1 de Mayo las siguientes cantidades donadas para la impresión de los trabajadores en la Argentina.

Pedro R. Capdevila 1,00, Arturo Cond 1,00, A. Dorch 0,50, F. Malizia 1,00, S. Chierri 0,50, E. S. (poco) 1,00, J. Sanguinetti 1,50, Maresca Herrero 1,00, A. C. y A. B. 1,00.

LUCIO BRUNET

(Persona buscada)

El compañero Berenguer domiciliado en la calle Veinte 1392 da informes.

Quiénes son los haraganes?

El Diario ha sido, —no implacable— sino estúpido en sus apreciaciones, siempre que los trabajadores hemos apelado a la huelga pacífica a fin de reclamar alguna mejora.

Bastaría recorrer la colección de los meses que duró la huelga de mecánicos y ferrocarrileros para darse cuenta de los insultos y sandeces que han estampado en esa hoja contra los huelguistas.

Todas las frases chocantes del vocabulario español, fueron empleadas en contra los que luchaban, llamándoles exigentes, haraganes y mil lindezas por el estilo.

Sin embargo, El Diario hoy viene sin quererlo, a hacer público quiénes son los haraganes. Véase lo que dice al respecto:

300 DIAS DE FARRA AL AÑO

ABETANTE CON LOS FAROLES!

La semana santa viene a ocasionar un nuevo paréntesis en el intermitente trabajo judicial del año.

Aunque las solemnidades religiosas no empiezan hasta mediados de la semana la administración de justicia se entrega al dulce far niente desde el sábado a las 4 de la tarde, y lo prolongará hasta el 19 del corriente.

Nuestros felices funcionarios judiciales están pesimistamente acostumbrado, y a juzgar por la suma de labor anual que realizan, parece que estudian el sistema, a la pesca de oportunidades de holganza, con preferencia a los expedientes y los códigos.

Están mal acostumbrado porque no hay quien los llame a la labor, ni quien se preocupe de velar seriamente por los intereses del público.

La predisposición al jolgorio parece arraigarse cada vez más. En otra época los curiales se contentaban con la feria anual de un mes, ese absurdo heredado de las prácticas del coloniaje, que ya sería tiempo de eliminar por completo, desde que durante el año entero menudean las ferias decretadas por la haraganería y la despreocupación.

Puede verse por la siguiente estadística de días inhábiles, que cualquiera tendrá facilidad de comprobar, cual será el trabajo de un funcionario judicial durante el período correspondiente:

Table with 2 columns: Event and Days. Includes: Fiestas oficiales del calendario: domingos, días feriados, conmemoraciones patrias, etc. (72 días); Feria judicial (31); Idem, con motivo del carnaval (8); Semana santa (10); Licencias, al menos dos al año (50); Para festejar Santos de familia, por lo menos (5); Por las lluvias, enfermedades, etc. (21); Total de farras al año (290 días).

Y esto sin contar otras ausencias hechas a capricho, en cualquier día de la semana, aunque el despacho se encuentre atestado de asuntos urgentes y los litigantes protesten en todos los tonos contra estas bellezas de nuestra excepcional administración de justicia.

Excepcional, verdaderamente, por lo cara, morosa e inservible, con el gran obstáculo de leyes de procedimiento atrasadas y abundantes en anomalías que dejan campo libre a los trámites interminables y a la chicanería de todo calibre.

Por su parte las cámaras de apelaciones que deberían dar ejemplo de labor y corregir las prácticas viciosas y perjudiciales de la administración judicial en la esfera de sus atribuciones, no están exentas de la observación de desidia, pues es sabido que dejan eternizar muchos asuntos, de tal manera que los litigantes suelen desaparecer, o se llaman a sosiego cansados de subir y bajar las escaleras de las oficinas. Hay asuntos sorteados de dos y tres años, cuyo despacho definitivo no es posible conseguir.

Es necesario e indispensable reaccionar contra estas ferias judiciales de todo el año que causan al público inmensos perjuicios, que han tomado ya el carácter de un mal administrativo crónico y que dañan al país profundamente por el desprestigio cada vez mayor de la administración judicial.

La única reacción contra toda esta canalla, estriba en la unión de los que formamos la clase trabajadora a fin de abolir la propiedad privada: lo contrario no habrá poder humano que pueda cambiar el actual estado de cosas.

DISCURSO DE GUESDE

REPÚBLICA AL SEÑOR DESCHANEL EN LA DISCUSIÓN DEL PROYECTO DE LEY ACERCA DEL TRABAJO DE LAS MUJERES Y LOS NIÑOS.

(Continuación)

Insistiendo en una antigua acusación, ha dicho el Sr. Deschanel: «El comunismo no es otra cosa que el reparto».

No vivimos, que yo sepa en régimen comunista, y sin embargo, la repartición existe y funciona diariamente. El Sr. Deschanel, que no puede ser sospechoso de comunista, ha declarado que la repartición es de necesidad social, y que todo lo más que podría conseguirse sería aumentar la parte de los unos y reducir la de los otros. Y para presentar a los colectivistas como partidarios de la repartición, el mismo señor Deschanel ha evocado la conjuración de los Iguales y se ha atrincherado detrás de una frase de Babeuf.

Si el Sr. Deschanel pretende detener e impedir la propaganda colectivista (convidándonos) con los comunistas, se engaña en absoluto. Voluntaria y sistemáticamente he hablado en mi último discurso de comunismo o colectivismo. Nosotros no renegamos ni renegaremos jamás de los comunistas de otras épocas. Si pasando por alto a los partidarios de Babeuf, nos aproximamos a la República de Platón, a la Utopía de Tomás Moro, a la Ciudad del Sol de Campanella, nos honramos de hacer nuestro todo este gran pasado, reclamamos como nuestra tradición, prehistórica.

fica el gran ideal comunista de todos los que, con el cerebro o con la mano, han luchado por el bienestar o la felicidad común. A estos los saludamos y los respetamos doblemente en atención a que por una tentativa gloriosa—son frases de M. Ranc, hoy senador,—Babeuf y sus heroicos cómplices llevaron su cabeza al cadalso. (Aplausos en la extrema izquierda).

A todos los que han dado su sangre por la emancipación de la humanidad los consideramos y reivindicamos, no ya como lejanos antepasados nuestros, sino como nuestros padres, aunque no intelectuales, nuestros maestros en sacrificios, que han dado generosamente su vida, como nosotros la daríamos hoy para la retención de nuestros hermanos de trabajo y de miseria. (Nuevos aplausos en los mismos bancos).

Pero lo que no podemos tolerar es que por las necesidades de su polémica, el Sr. Deschanel haya intentado desnaturalizar la conjuración de los Iguales y al mismo tiempo deshonrar al hombre que ha sabido morir por sus ideas. (Aplausos en la extrema izquierda).

El Sr. Deschanel ha hablado de Babeuf como un falsario, y el Sr. Deschanel sabe o debe saber que si a Babeuf se le condenó por contumacia fué rehabilitado por el decreto de la Convención que anuló el proceso por «exceso de poder y falta de equidad».

Digo que no es digno de adversarios distantes en re si un siglo recoger una calumnia para arrojarla sobre el cadáver de aquel ante quien se han inclinado hombres como Ranc, Jauchard, Blanqui y Voyer d'Argenson, algunos de los cuales serán una honra eterna de la democracia francesa.

Si Babeuf habló en su manifiesto de distribuir los bienes de los conspiradores a los buenos ciudadanos, a los que ayudasen al movimiento revolucionario no hizo más que continuar la práctica adoptada por la revolución francesa. No fué Babeuf quien tuvo la idea de promover los bienes de los emigrados a los que marchasen a la frontera a defender la patria y la República. (Aplausos en la extrema izquierda). Fué la Convención la que dió tal decreto.

No fué Babeuf sino Saint-Just el que, más tarde, decidió que los bienes de los sospechosos se repartiesen entre todos los no propietarios, entre todos los indigentes. Por consecuencia, lo que ha indicado el Sr. Deschanel como característica de la conspiración de los Iguales, correspondió al período que pudieramos llamar burgués, y su iniciativa a la Convención, de la que habéis recordado el abominable decreto imponiendo la pena de muerte a todos los que hablasen de leyes agrarias; esa Convención que llevó hasta su último grado la defensa de la propiedad individual, pues antes de proclamar la República juraba, a instancia de Dantón, que las propiedades industriales y territoriales, serían perpetuamente sagradas. La Convención fué, pues, la que introdujo en su política la repartición de los bienes de los sospechosos, de los emigrados y de los enemigos de Francia y de la Revolución.

¡Por qué, pues, valerosa contra los Iguales y su República de la palabra «reparto», que, por otra parte, está en contradicción con el espíritu de los conjurados? El Sr. Deschanel, que ha leído el manifiesto de los Iguales, no lo ignora; no puede desconocer que lo que perseguían aquellos era «la felicidad común fundada sobre la comunidad de bienes, y que ni por un momento concibieron la idea de leyes agrarias ni de forma alguna de reparto. Este reparto, desgraciadamente se hizo antes de ellos y contra ellos, contra la Francia rural y contra la Francia obrera de entonces. Dirigió mentalmente la vista a los Lunos revolucionarios de Avenel. Este título es algo subversivo pero os tranquilizaréis al saber que estas páginas históricas, las mejores escritas acerca de la Revolución, se publicaban en un periódico que no tenía nada de socialista: este periódico era La República Francesa, que no tenía aún como director al Sr. Méline, sino a Gambetta. He aquí lo que en sus Lunos revolucionarios, decía Avenel: «Nuestros escritores patriotas han narrado la Revolución, ó mejor dicho, la han cantado desde el punto de vista de la idea pura. De los bienes nacionales se han ocupado fugazmente, como un relámpago, contentándose con exponer algunos hechos en pequeño, que han revestido de consideraciones generales. No han visto en ello más que el despojo del clero y la nobleza. Lo han aplaudido sin intentar saber a que manos iban todos los despojos, y ninguno de esos abogados tan minuciosos en anotar los discursos, los decretos, las Constituciones; en una palabra, todo lo que mete ruido y pasa, se ha dignado investigar el gran negocio material de tales tiempos, como lo hubiera descubierto siguiendo paso a paso la serie de ventas febriles, furiosas, revolucionarias, incandescentes durante varios años, ventas ó robos a millares, especie de orgía territorial de los capitalistas».

En esta época (fin de 1793) se hizo una promesa solemne a los defensores de la patria. La Convención decretó que, como justa recompensa, se les reservaría 1.000 millones de bienes nacionales. Podían, pues, sin temor alguno irse a bañar a las fronteras.

Nuevas promesas a los proletarios. El 8 de ventoso, Saint-Just decretó la formación de una lista de todos los patriotas indigentes para indemnizarlos con los bienes de los enemigos de la Revolución; pero este decreto yago é indeciso fué sólo un engaño bobos.

Así, pues, cuando llegó el 9 thermidor, los proletarios no habían percibido ni las migajas de los bienes de la Iglesia, sus propios bienes, y no habían de recogerlas ya en lo sucesivo. Se había repartido entre ellos en ciertos sitios algunos restos de bienes, nacionales y ya no volverían a verificarse más repartos. En cambio, eran muy ricos en promesas: 1.000 millones de tierra como defensores de la patria y los bienes de los sospechosos a repartir entre todos ellos.

Si, los grandes burgueses de aquella época

no se limitaron a repartir; lo cogieron todo. (Aplausos en la extrema izquierda).

Al declarar bienes nacionales los bienes de la Iglesia y los de los emigrados, no hicieron sino cubrir con la máscara del interés nacional sus apetitos particulares.

En todo caso dejo libre a mis colegas de la Cámara el declararse solidarios de esta parte de la burguesía del siglo último, que, durante la Revolución, se entregó al agiotaje de los bienes nacionales y tuvo sólo una idea: repartírselos. Nosotros que tratamos pura y simplemente de reivindicar al hombre que dió su vida por sus ideas, y por la emancipación de sus semejantes, estamos dispuestos a establecer una diferencia en esta Revolución. Para vosotros aquellos que robaron a la nación los bienes que sólo momentáneamente y nominalmente la restituyeron (¡Muy bien! ¡Muy bien en la extrema izquierda!); para nosotros, aquellos que, como Babeuf y sus compañeros, no vieron, otra cosa como finalidad de la Revolución sino la reconstitución del patrimonio común de la Humanidad. (Aplausos en la extrema izquierda).

EXTERIOR

Francia

El ayuntamiento de París ha acordado enviar un mensaje a Grecia alentándola en su lucha a favor de los cretenses y contra los atropellos de las autoridades otomanas. Este acuerdo ha impresionado favorablemente a la opinión.

Suiza

Por no haber accedido la Compañía de los ferrocarriles del Nordeste a una petición de aumento de salario y otras mejoras, hace tiempo formulada por los operarios, se declararon éstos en huelga.

La unión de los obreros fué tan completa, que la circulación de los trenes se suspendió. Viendo éste resultado la compañía, aceptó en principio lo reclamado por los obreros, y nombró árbitro al consejero federal Sr. Zemp para zanjar totalmente la cuestión.

Los obreros han vuelto al trabajo. Su victoria ha sido tan completa como rápida.

Italia

El conocido socialista Nicolás Barbatto y otros correligionarios de este país han ido a Grecia con ánimo de luchar en pro de esta nación si tiene que sostener alguna guerra por auxiliar a los cristianos de Creta.

El Partido Socialista presentó en las elecciones legislativas que se verificaron el día 21 más de 120 candidatos.

El conocido revolucionario Amilcare Cipriani ha partido para Grecia con objeto de pelear en defensa de este país.

Los ex-diputados socialistas, el Consejo Nacional del Partido y la Comisión Ejecutiva del mismo, dirigieron un notable manifiesto a los trabajadores haciendo la crítica del régimen burgués, exponiendo las aspiraciones del Partido Socialista y aquellas reformas y medidas que hoy se propone adoptar, y aconsejando a todos que acudieran a las urnas para sacar triunfantes a los que quieren poner al pueblo obrero en condiciones, de acabar con su esclavitud económica.

Alemania

La democracia socialista acaba de obtener un nuevo triunfo sobre sus reaccionarios gobernantes.

Bebel, Auer y Fischer han sido absueltos por el Tribunal de segunda instancia que entendía en el proceso establecido, en virtud de disposiciones del reaccionario ministro Pöller, contra los Círculos electorales y los Comités de la prensa del Partido por juzgarlos ilícitos.

Con su fallo, el Tribunal ha desautorizado a dicho ministro é impedido que la policía pueda realizar su campaña de persecución contra gran número de socialistas.

Inglaterra

Ha terminado la huelga de los obreros de la Compañía de ferrocarriles del Nordeste con un triunfo para los huelguistas. Los pocos días que ha durado la huelga, la Compañía ha sufrido considerables pérdidas. Interrumpida la circulación de los trenes, hubo que suspender el trabajo en muchas minas. La unión de los huelguistas fué completa.

Brasil

Según O. Socialista de San Pablo, la propaganda socialista se difunde en aquella república al extremo, que en Rio Janeiro, se han constituido varias agrupaciones, como así mismo el Comité Directivo del Partido.

Actualmente se publica, cuatro periódicos Echo Operario, A. Epocha Voz do operario y O Socialista.

El aniversario de La Commune ha sido festejado en Rio Grande del Sur, Ceará Bahia en San Pablo y Porto Alegre.

En cuanto al 1º de Mayo, se hacen grandes preparativos para que resulte espléndida la fiesta del proletariado universal.

MOVIMIENTO SOCIALISTA

Agrupación Carlos Marx de los Corrales.—En nombre de esta agrupación y según el acuerdo tomado en la Asamblea del 1º del corriente; compareció el Compañero F. Mompou, y habiendo cumplido en dicho acto con los motivos que causaron los cargos graves, se rehabilitó dicho compañero.

Y para que conste se publica en Buenos Aires el 16 de Abril de 1897. El Secretario

Centro Socialista Obrero de Barracas al Norte.—El compañero Ramón Peñaux dará una conferencia instructiva en el C. S. O. de B. al Norte el día 18 a las 8 de la noche tema: Por que nos lemen.

Centro Recreativo Socialista.—La comisión provisoria de este centro en formación, ha repartido la siguiente circular:

Se invita a la asamblea que tendrá lugar el domingo 18 del corriente a las 2 p.m. en el local calle Venezuela 1433 a fin de cambiar ideas para la formación de un centro recreativo socialista, cuyo programa fundado en los principios de un ideal noble, ofrezca a sus asociados con solo una pequenísima cuota mensual, la distracción y el recreo tanto más intenso cuanto mayor sea la igualdad de sentimientos progresistas, por lo general, siempre amistosos.

Esperando concurrir a esta asamblea, os saluda fraternalmente.

La Comisión provisoria.

NOTA.—Si por alguna causa imprevista no pudieran asistir a la asamblea, y limitan con la idea, puede enviar su adhesión a la Calle Chile 1159 a nombre del Centro Recreativo.

En pró del 1º de Mayo

Aproximandose la fecha en que el proletariado universal celebrará la fiesta del trabajo, el Comité Ejecutivo Nacional juzgó conveniente invitar a los comités de las diferentes agrupaciones de la capital a reunirse a fin de cambiar ideas a fin de dar a dicha fiesta el mayor brillo posible.

En las reuniones ya realizadas hasta el presente se acordó: Celebrar el 1º de Mayo una manifestación pública, invitando al efecto a toda la clase trabajadora a abandonar el trabajo esa día.

La manifestación se realizará a las 3 de la tarde, siendo el punto de reunión la plaza constitución de donde partirá la columna para luego disolverse en la plaza Rodríguez Peña.

Por la noche se celebrará en un local cerrado una conferencia.

Todos los trabajadores conscientes, deben desde ya hacer la mayor propaganda a fin de que la burguesía Argentina se de cuenta, que aquí como en todas partes el proletariado se prepara a la lucha que en un día no lejano ha de barrer con todos los odiosos privilegios de clase.

Desde ya es necesario hacer comprender a todos nuestros hermanos de infortunio, que el 1º de Mayo nadie debe acudir al trabajo, y en cambio todos tienen el deber de engrasar las filas de los obreros consciente.

Centro La Luz Magdalena

En la asamblea celebrada el día 3 del corriente, se renovó la comisión directiva, quedando compuesta en esta forma: Secretario general Sebastián Entramborrios. Tesorero, Rodolfo Cozzi, Vocales, José Mas, Jacinto Viglieri, Policarpo Valpini, Andres Alvarez, y Pablo Ingegniero.

A fin de conmemorar dignamente el primero de Mayo, quedó nombrada una comisión especial encargada de recolectar fondos y dar forma práctica a la fiesta.

Fascio del Lavoratori

A fin de festejar dignamente el triunfo obtenido en las últimas elecciones en Italia, este centro ha resuelto celebrar una reunión pública en el local del Vorwärts el día 25 del corriente. El motivo serán invitados especialmente las demás agrupaciones de esta capital.

Es un deber de todos los compañeros hacer acto de presencia.

La reunión se celebrará a las 8 de la tarde.

Suscripción para el número ilustrado del 1º de Mayo

Mingall 0,50, Pericchi 0,50, Mantecón 0,50, Bianchi 0,50, López 0,50, Fagnaga 0,40, Curti 0,50, A. C. 0,50, R. Vidal 0,20, Juan B. Inazu 0,30, Vicente Vilcu 0,50, José Mercé 0,20, Roque Semino 0,50.

Al número 1º de Mayo

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes: Suma anterior (334 16,70); Antonio Patrone (100 5,00); Hipólito Carré para remitir a los maestros de la Provincia (10 0,50); Doctor Carlos Magarita para remitir a los maestros de la Provincia (100 5,00); Juan Figueras (4 0,20); Manuel Gerardo (10 0,50); Sociedad Vorwärts (500 30,00).

REUNIONES

Centro Socialista Obrero de Barracas al Norte.—El Centro Socialista Obrero de Barracas al Norte celebrará asamblea en su local Australia 1131 el domingo 18 de Abril a las 8 de la tarde y tratará la siguiente:

- 1º Lectura del acta de la anterior.
2º Correspondencia.
3º Socio nuevos y bajas.
4º Estado de cuentas.
5º Nombramiento de los delegados para el comité local.
6º Asuntos varios.
Se recomienda a los socios de esta agrupación puntual asistencia.
El secretario

Escuela libre

HORARIO DE LAS CLASES
Martes—de 8 a 9 castellano, de 9 a 10 contabilidad Métrica de 8 a 9 y de 9 a 10 ingles.
Jueves—Música de 8 a 9 p.m.
Viernes—Francés de 8 a 9 p.m.
Sábado—castellano de 8 a 9 p.m., Historia de 9 a 10 p.m.
Domingo—Inglés de 7 1/2 a 9 1/2 p.m.

Partido Socialista

Comité Ejecutivo del Partido. Secretaría: Chile 1159.
Centro Socialista Obrero, Chile 1159.
Club Vorwärts, Riacho 1141.
Centro Socialista Universitario, Chile 1159.
Centro Socialista de Barracas al Norte, Australia 1131.
Club Socialista de Balnearia, Mathew 71.
Club Socialista del Pilar, Gallo entre Las Heras y Gaticrez, puerta núm. 5.
Agrupación Carlos Marx, Rioja 468.
Centro Socialista de Quilmes, Quilmes.
Fascio del Lavoratori, Cuyo 1817.
Centro Socialista "La Luz" Magdalena.
Centro Socialista de Montevideo.
Centro Socialista de Bahía Blanca.

La redacción y administración no responden del contenido de los avisos extraídos, a pesar de la fiscalización que ejerce.

Compre y vino en la GRAN BODEGA Las Provincias 864-CANGALLO-864

si quiere V. tomarlo bueno y barato: Una Francis de Mendoza, vino y blanco a 2.00 \$...

TABACO FRANCÉS. DEPORTE DIAGONAL PARA LA PIPA Y PARA CIGARRILLOS. En el corte que reúne más condiciones de higiene y que más retiene el aroma...

SE VENDE EN PAQUETES DE 15 CTS. De efecto de la manera especial a las pipas de como prepararon los tabacos y de los nuevos métodos...

LA JOVEN MINERVA IMPRENTA Y ENCUADERNACION de A. GUAITA y Cia

En esta casa, que es la que imprime este periódico, se hace cualquier trabajo del ramo, desde la simple tarjeta hasta la obra más importante. Calle Bolívar 368 BUENOS AIRES

Wiangreen y Cia. Casa introducida de papeles, máquinas y útiles para imprentas, litografías, encuadernación, aserraderos, etc. Se ha trasladado a su nuevo local: Reconquista 484 al 488

DROGUERIA DEL INDIO DEMARCHI PARODI Y Cia.

Productos químicos, farmacéuticos e industriales. Surtido completo de especialidades Europeas y Americanas. Laboratorio especial para la preparación de Extractos sólidos y fluidos.

ALMIDÓN AMERICANO marca "LILA" registrada

ES EL MEJOR. EL MAS BARATO. EL MAS PURO. EL MAS BLANCO. PRUEBELO J. Clark Curtin VENEZUELA 528 -- BUENOS AIRES

Panadería "El Obrero" De la sociedad socialista VORWAERTS: RINCÓN 1141 REPARTO A DOMICILIO

Librería y Papelería "EL GLYPTODON" RIVADAVIA 2339 Al lado del Mercado Rivadavia

A LOS TRES OCHOS Ropería Sombriería Luis Malicier 1857-59 Rivadavia 1863-65

Gran Canastería del Torero DE DOMINGO LEONI Gran surtido permanente de cochecos extranjeros de todas clases...

Juan de la Barca Se encarga en la realización en los trabajos de tipografía, litografía y encuadernación a precios sumamente módicos. CORRIENTES 2140 BUENOS AIRES

LA FAMA BAZAR DE LOZAS Porcelanas, Cristales, Artículos de fantasía para regalos. Juguetería de todas clases...

PERSONAS BUSCADAS Se desea saber el paradero de Juan Espel, sastre, y de Luciano Brunet, alfarero...

CENTROS SOCIALISTAS Centro Socialista Obrero de Barracas al Norte Australiz 1131. La Correspondencia a nombre del secretario, Ricardo Cardada.

DEMANDA DE TRABAJO Se necesita un cadete para un taller de dibujo. Ocurrir a Méjico 836, primer piso

Sastre que trabaja bien y barato. Ofrece sus servicios Saipacha 639, altos. Tomás B. Holway. Procurador y traductor.

Se desea encontrar un socio con poco capital para montar un negocio muy productivo. Diríjase: Nueva Granada 686, Departamento 10

Manuel Fernández. Se encarga de toda clase de mudanzas. Referencias en esta administración. L. Berard. Primorista, Quinta del Capricho...

OFERTAS DE PRODUCTOS Franco de porte. En toda la República, se manda por 10 \$ un reloj de acero para hombre...

Cooperativa de publicaciones Esta sociedad, adherida al Partido Socialista Obrero Argentino, tiene por objeto facilitar y fomentar la publicación de OBRAS y PERIÓDICOS SOCIALISTAS...

LIBRERIA Y PAPELERIA LA POPULAR. Útiles de escritorio y folletos socialistas. Las sociedades obreras tienen rebaja en los precios.

Los Asturianos. Almacén de comestibles y bebidas. Fiambrería de todas clases a precio sin competencia. Se manda a domicilio, Buen Orden 1051.

RESTAURANT ESPAÑOL Alfonso XIII de José y Enrique Fortea. Pasa amueblada, se recibe pensionistas y se llevan viandas a domicilio...

Sombrerería y Camisería Deutsches Hut Geschäft. Especialidad en SOMBREROS SOBRE MEDIDA

EMILIO A. COLL y Cia. TALLER DE FOTOGRAFADOS LIBRERIA, PAPELERIA Y DEPÓSITO DE LA TINTA ARGENTINA

EXPOSICIÓN GENERAL DE LAS NOVEDADES DE INVIERNO PERÚ 76 A LA CIUDAD DE LONDRES

LA FACILIDAD SEMANAL. Vende a plazos los siguientes artículos: Máquinas de coser para familias y talleres...

L. SIGAL & CO. 1654 - Rivadavia - 1654

APÉRITIF CALVET El mejor de los aperitivos

LA ELZEVIRIANA Imprenta y Librería Encuadernación. En esta Casa se hace cualquier trabajo del ramo desde la simple Tarjeta hasta la Obra más importante.

TOS EL REMEDIO MAS SEGURO, EFICAZ como el y agradable para curar la TOS, son las PASTILLAS del Dr. ANDREU

IMPRENTA LIBRERÍA Y ENCUADERNACION MARQUEZ Y ZARAGOZA 664 - Chacabuco - 664

Café "Al Suizo" Casa especial en vinos de Jerez, Manzanilla y Oporto. Se recomienda el agradable y digestivo doble anís "Camara" introducido directamente.

Gran Bazar de Calzado Es el que vende más barato de todos los del ramo. Corrientes esquina Libertad

PRECIOS DE LA CASA Botín para hombre, clavado \$ 3,80 " " " cosido " 10, " " " imitación " 6, Bota " " clavado " 7, " " " Sra " 3, " " " cabrellita " 6, " " " niña " 4,50 Botín de varón clavado " 3, " " " fiño " 4,50

CONDICIONES DE LAS VENTAS A PLAZOS El comprador pagará en su domicilio la cuota establecida, por la que se le otorgará un recibo firmado por nuestro cobrador y al pagar la mitad del importe se le remitirá el objeto, dando una garantía.

PÍDASE EL

QUERIS LA SALUD??

BIERRO-QUINA-BISLERI. EL REMEDIO MAS SEGURO, EFICAZ como el y agradable para curar la TOS, son las PASTILLAS del Dr. ANDREU

IDEALES CIGARRILLOS de tabaco habano de LA SIN BOMBO A 20 CENTAVOS BUENOS AIRES -- PERÚ 75 -- SUCURSAL, CÓRDOBA 454 -- ROSARIO